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Troisième trimestre 2016      Leçon 4 

 

JUSTICE ET MISERICORDE DANS L’ANCIEN TESTAMENT, 2
e
 partie 

 

Sabbat après-midi 16 juillet 
 Merveilleuse est l'œuvre que le Seigneur se propose d'accomplir 
par son Eglise, afin que son nom soit glorifié. Une image de cette œuvre 
nous est  donnée  dans la vision du torrent vivifiant du livre d'Ézéchiel  : 
« Cette eau coulera vers le district oriental, descendra dans la plaine, et 
entrera dans la mer ; lorsqu'elle se sera jetée dans la mer, les eaux de la 
mer deviendront saines.  Tout être vivant qui se meut vivra partout où le 
torrent coulera, et il y aura une grande quantité de poissons ; car là où 
cette eau arrivera, les eaux deviendront saines, et tout vivra partout où 
parviendra le torrent.  Des pêcheurs se tiendront sur ses bords ; depuis 
En-Guédi jusqu'à En-Eglaïm, on étendra les filets ; il y aura des poissons 
de diverses espèces, comme les poissons de la grande mer, et ils seront 
très nombreux. Ses marais et ses fosses ne seront point assainis, ils 
seront abandonnés au sel.  Sur le torrent, sur ses bords de chaque côté, 
croîtront toutes sortes d'arbres fruitiers. Leur feuillage ne se flétrira 
point, et leurs fruits n'auront point de fin, ils mûriront tous les mois, 
parce que les eaux sortiront du sanctuaire. Leurs fruits serviront de 
nourriture, et leurs feuilles de remède». (Ezéchiel  47 : 3-12). 
 Depuis le commencement, Dieu s'est servi de son peuple pour 
répandre ses bienfaits sur le monde.  Il fit de Joseph, le fils de Jacob, une 
source de vie pour l'Egypte antique. C'est grâce à l'intégrité de cet 
homme de Dieu que ce peuple fut préservé.  C'est par Daniel, cet autre 
homme de bien, que le Seigneur sauva la vie des sages de Babylone.  
Toutes ces délivrances sont comme des leçons de choses, elles illustrent 
les bénédictions spirituelles offertes au monde par le Dieu qu'adoraient 
Joseph et Daniel.  Celui dans le cœur duquel le Christ habite, celui qui 
proclame son amour, est, avec le Seigneur, l'artisan du bonheur de 
l'humanité. Tandis qu'il reçoit du Sauveur la grâce qu'il doit 
communiquer à ses semblables, de tout son être jaillit un flot de vie 
spirituelle.  Dieu choisit Israël pour révéler son nom aux hommes.  Il a 
voulu qu'il fût comme une source de salut pour le monde.  C'est à lui 

qu'ont été confiés les oracles du ciel, la révélation de la volonté d'en 
haut.  
   The Acts of the Apostles, pp. 13, 14; Conquérants pacifiques, pp.14, 15. 
 
 
 
 Un flot de vie spirituelle jaillit de celui qui reçoit la grâce du 
Sauveur et la transmet à ses proches. Le Christ s’est présenté en tant 
que Grand médecin, pour guérir les blessures que le péché a (infligées à 
la famille humaine ; et son Esprit, à l’œuvre par ses serviteurs, transmet 
aux êtres humains malades du péché et souffrants, une puissance de 
guérison efficace à la fois pour le corps et pour l’âme. « En ce jour-là, » 
disent les Écritures « une source sera ouverte pour la maison de David 
et les habitants de Jérusalem, pour le péché et pour la 
souillure » (Zacharie 13 : 1). Les eaux de cette source contiennent des 
propriétés médicinales qui soigneront à la fois les infirmités physiques et 
spirituelles. 
 De cette source jaillit le torrent décrit dans la vision d’Ézéchiel.     
                                          Testimonies for the Church, vol. 6, p. 227. 
 

 

Dimanche 17 juillet 2016  
 

Vivant en Christ 

 Les âmes de ceux que nous désirons sauver sont comme ce 
qu’Ezéchiel a discerné dans sa vision: une vallée pleine d’os secs. Ils sont 
morts dans leurs transgressions et leurs péchés; mais Dieu veut que 
nous les traitions comme s’ils étaient vivants. Si la question nous était 
posée: « Fils d’homme, ces os pourront-ils revivre? », notre réponse ne 
serait que la confession de notre ignorance: « Seigneur Eternel, c’est toi 
qui le sais! » Selon toute vraisemblance, rien ne nous permet d’espérer 
leur renaissance. Cependant, malgré tout, la parole prophétique doit 
être annoncée à ceux qui sont comme les os secs de la vallée. Nous ne 
devons, sous aucun prétexte, abandonner l’accomplissement de notre 
mission à cause de l’indifférence, de l’apathie, du manque de perception 
spirituelle chez ceux à qui nous devons prêcher la Parole de Dieu. Nous 
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devons prêcher la parole de vie à ceux qui nous paraissent peut-être 
dans une situation aussi désespérée que s’ils étaient dans leurs tombes. 
 Bien qu’ils ne semblent pas disposés à écouter ou à recevoir la 
lumière de la vérité, nous devons faire notre part sans hésiter, ni nous 
poser de questions. Nous devons leur répéter souvent le message: 
« Réveille-toi, toi qui dors, relève-toi d’entre les morts, et le Christ 
resplendira sur toi ». (Eph. 5 :14). 
 Ce n’est pas l’être humain qui peut susciter de la vie. C’est le 
Seigneur, Dieu d’Israël qui accomplira cet aspect en stimulant la vitalité 
dans la nature spirituellement morte. Le souffle du Seigneur des armées 
doit entrer dans les corps sans vie.  
                          Ellen G. White, The SDA Bible Commentary, vol. 4,p. 1165;    

          Commentaires bibliques d’Ellen White sur Ezéchiel 37 : 1-10. 
 
 
 L’une des plus ferventes prières enregistrées dans la Parole de 
Dieu est celle de David lorsqu’il supplia: « Oh Dieu! Crée en moi un cœur 
pur ». La réponse de Dieu à cette prière fut: « Je te donnerai un cœur 
pur ». C’est une œuvre qu’aucun homme, à cause de ses limites, ne peut 
accomplir. Hommes et femmes doivent commencer par le 
commencement: chercher Dieu avec une profonde ferveur en quête 
d’une véritable expérience chrétienne. Ils doivent sentir le pouvoir 
créateur du Saint-Esprit et recevoir le cœur nouveau, qui sera gardé 
doux et tendre par la grâce céleste. L’égoïsme sera chassé de l’âme. Ils 
travailleront avec zèle et d’un cœur humble, en accourant à Jésus à la 
recherche de conseils et de courage. Alors l’édifice convenablement 
assemblé, s’élèvera jusqu’à devenir un saint temple dans le Seigneur.       
             Ellen G. White, The SDA Bible Commentary, vol. 4, p. 1165; 

                         Commentaires bibliques d’Ellen White sur Ezéchiel 36 : 26. 
 
 
 C'est le parfum des mérites du Christ qui rend nos bonnes 
œuvres acceptables à Dieu ; et la grâce nous permet d'accomplir les 
œuvres pour lesquelles Il nous récompense. Nos œuvres en elles-
mêmes et par elles-mêmes n'ont aucun mérite. Quand nous avons 
accompli tout ce qui était en notre possibilité, nous devons nous 

considérer comme des serviteurs inutiles. Nous ne méritons aucun 
remerciement de la part de Dieu. Nous n'avons fait que notre devoir ; la 
seule force de notre nature pécheresse n'aurait pu y parvenir.  
 Le Seigneur nous a invités à nous approcher de Lui, et Il 
s'approchera de nous. Ainsi nous recevrons de sa main la grâce qui nous 
permettra d'accomplir des actions dignes de récompense.  
                                          The Review and Herald, January 29, 1895, §4, 5.   
  
 
 
Lundi 18 juillet 2016  
 
Le torrent du temple 

 Celui qui a goûté les choses de Dieu ne peut considérer avec 
indifférence les malheureux restés dans les ténèbres. « Que dirait Jésus 
à ces pauvres âmes nécessiteuses ?» se demande-t-il. Et il cherche à 
faire briller parmi eux sa lumière. Il demande la sagesse, la grâce, le tact 
qui lui permettront de leur adresser les paroles qui leur feront du bien. 
Au lieu de s'engager dans des conversations futiles et des plaisanteries, 
il s'efforcera, comme un fidèle dispensateur de la grâce, de saisir 
l'occasion de jeter une semence qui portera des fruits pour l'éternité. Le 
trésor de la vérité est dans son cœur, et il en tire de bonnes choses. Une 
source de vie est dans son âme et des eaux vivifiantes en sortent.... 
That I May Know Him, p. 158 ; Pour mieux connaître Jésus-Christ, p. 160.   
 
 
 Le temple juif fut construit avec des pierres taillées, extraites des 
carrières des montagnes; et chaque pierre fut préparée à occuper sa 
place dans le temple: elle fut taillée, polie et éprouvée avant d'être 
transportée à Jérusalem. Et quand elles furent toutes apportées, elles 
furent assemblées sans que le son d'une hache ou d'un marteau ne fût 
entendu. Cet édifice représentait le temple spirituel de Dieu, composé 
d’éléments rassemblés en provenance de toutes nations, langues ou 
peuples, de tous les niveaux sociaux, du plus élevé au plus humble, 
riches ou pauvres, instruits ou ignorants. Ce ne sont pas des substances 
inertes qui doivent prendre forme sous le marteau ou le ciseau; ce sont 
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des pierres vivantes extraites du monde, par la vérité; et le grand Maître 
d'œuvre, le Seigneur du temple, est actuellement en train de les tailler 
et de les polir, pour les préparer à occuper leur place respective dans le 
temple spirituel. Quand il sera achevé, ce temple sera parfait dans  son 
ensemble ; il sera un sujet d'admiration pour les anges et les hommes, 
car Dieu en est l'Architecte et le Constructeur. 
 L'application manifestée dans l'édification du temple est une 
leçon pour nous quant au soin que nous devons apporter dans 
l'édification de notre caractère. Aucun matériau ordinaire ne devait être 
utilisé. En aucune façon, le travail d'assemblage des différentes parties 
ne devait être laissé au hasard. Chaque pièce devait s'assembler 
parfaitement avec l'autre. Tel a été le temple de Dieu, telle doit être Son 
Eglise. Dans la construction de son caractère, Son peuple ne doit 
apporter aucun matériel sans valeur, ni un aucun travail négligé ou 
exécuté dans l'indifférence…  
                                                                                      Our High Calling, p. 165.   
 
 Le besoin d’ouvriers zélés, fidèles et désintéressés dans les 
églises de notre pays est grand ! … Plus nous ferons notre possible pour 
expliquer la vérité aux autres, le cœur rempli d’amour pour les âmes, 
plus cela deviendra évident pour nous-mêmes. Comme jamais, elle se 
présentera avec une nouvelle beauté et une nouvelle force à 
l’entendement de celui qui l’exposera.  
 Il y a quelques bons ouvriers dans votre église, et ceux-ci, 
oublieux d’eux-mêmes, ne sauront jamais tout le bien qu’ils ont fait 
grâce à leurs efforts persévérants dans le champ missionnaire. Mais 
dans l’église, le Seigneur a réclamé davantage d’hommes et de femmes 
que ceux qui ont déjà répondu à son appel. Quelques pierres qui 
constituent le temple de Dieu reflètent la lumière qui brille sur eux, 
émanant de Jésus-Christ, tandis que d’autres n’émettent rien, révélant 
ainsi clairement qu’ils ne sont pas des pierres vivantes élues et 
précieuses. Ils ne sont pas pieux, vivent sans prières, parlent beaucoup 
et sont irréligieux. Les vrais chrétiens imiteront le modèle donné par 
notre Sauveur, et seront doux, humbles, patients, gentils, sans 
suffisance et obstination.  

                                           Testimonies for the Church, vol. 5, pp. 120, 121. 

Mardi 19 juillet 2016  
 

L’église, une source de vie 

 Mais pour le cœur régénéré tout est changé. La transformation 
du caractère est pour le monde un témoignage de la présence du Christ 
en nous. L'Esprit de Dieu crée dans l'âme une vie nouvelle qui harmonise 
les pensées et les désirs avec la volonté du Christ. L'homme intérieur 
retrouve l'image de Dieu. Les faibles et les égarés montrent alors au 
monde que la puissance régénératrice de la grâce divine peut 
développer harmonieusement un caractère imparfait et le rendre 
exemplaire. 
 Le cœur qui reçoit la Parole de Dieu n'est pas comme un étang 
qui se dessèche, ni comme une citerne crevassée qui laisse échapper ses 
eaux précieuses. Il est comme un cours d'eau qui descend de la 
montagne, alimenté par des sources intarissables, et dont les flots 
rafraîchissants roulent en cascade de rocher en rocher, désaltérant ceux 
qui ont soif, ceux qui sont fatigués et chargés. Il est comme un fleuve qui 
coule sans cesse, s'élargit et s'approfondit à mesure qu'il avance, jusqu'à 
fertiliser la terre de ses eaux vivifiantes. Le ruisseau qui serpente en 
gazouillant laisse derrière lui la fraîcheur et la fertilité. Sur ses rives 
l'herbe est d'un vert plus éclatant, les arbres d'un feuillage plus 
luxuriant, et les fleurs abondent. Quand le soleil brûlant de l'été 
dessèche et parchemine le sol, une ligne de verdure marque le cours des 
eaux. 
 Ainsi en est-il avec l'enfant de Dieu. La religion du Christ agit 
comme un principe vivifiant et pénétrant ; c'est une force spirituelle 
active, réelle. Lorsque le cœur s'ouvre à l'influence divine de la vérité et 
de l'amour, ce principe s'affirme, comme des ruisseaux dans le désert, 
fertilisant les lieux arides et désolés.  
             Prophets and Kings, pp. 233, 234 ; Prophètes et rois, pp. 176, 177. 
   
  
 Dans les Ecritures, l’héritage des élus est appelé « une patrie ». 
Le divin Berger y conduit son troupeau aux sources des eaux vives. 
L’arbre de vie y donne son fruit chaque mois, et ses feuilles sont utilisées 
par les nations. Des ruisseaux intarissables d’une eau claire comme le 
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cristal sont bordés d’arbres verdoyants qui jettent leur ombre sur les 
sentiers préparés pour les rachetés de l’Eternel. Là, d’immenses plaines 
s’arrondissent en collines gracieuses et les montagnes de Dieu dressent 
leurs cimes altières. C’est dans ces vallées paisibles et le long de ces 
cours d’eau vive que le peuple de Dieu, longtemps étranger et voyageur, 
trouvera enfin un foyer.  
 Il y a des demeures pour les pèlerins que nous sommes ; des 
robes de justice, des couronnes de gloire et des palmes de victoire. Tout 
ce qui nous a troublés dans la volonté de Dieu à l’égard du monde 
deviendra clair, ainsi que les choses difficiles à comprendre. Les 
mystères de la grâce nous seront dévoilés. Là où nos esprits bornés ne 
voyaient que confusion et promesses non réalisées, nous découvrirons 
une harmonie merveilleuse. Nous reconnaîtrons alors que c’est l’Amour 
infini qui a ordonné les épreuves les plus pénibles de notre existence. 
Lorsque nous prendrons conscience de la tendre sollicitude de celui qui 
fait tout concourir à notre bien, nous serons remplis d’une joie ineffable 
et glorieuse.... 
 Nous approchons de la patrie céleste. Celui qui nous a aimés au 
point de mourir à notre place nous a préparé une cité. La nouvelle 
Jérusalem est notre havre de paix.  
                     The Adventist Home, p. 542 ; Le foyer chrétien, pp. 524, 525. 
 
 

Mercredi 20 juillet 2016  
 

Promesse de jubilé 

 Ceux qui attendent l'arrivée de l'Epoux doivent dire au monde :  
« Voici votre Dieu! » Les derniers rayons de la lumière de la grâce, le 
dernier message de miséricorde qu'il faut porter à l'humanité, c'est une 
révélation de son amour. Les enfants de Dieu sont appelés à manifester 
sa gloire.  Dans leur vie et leur caractère, ils ont à témoigner de ce que la 
grâce de Dieu a fait pour eux. 
 La lumière du Soleil de justice doit produire des paroles de vérité 
et des œuvres de sainteté. Le Christ, reflet de la gloire du Père, est venu 
ici-bas pour être la lumière du monde et le représentant de Dieu devant 
les hommes.  Aussi est-il écrit de lui qu'il a été « oint du Saint-Esprit et 

de force» et « qu'il allait de lieu en lieu faisant du bien » (Actes 10 : 38).  
Lui-même a déclaré, dans la synagogue de Nazareth: « L'Esprit du 
Seigneur est sur moi, parce qu'il m'a oint pour annoncer une bonne 
nouvelle aux pauvres; il m'a envoyé pour guérir ceux qui ont le cœur 
brisé, pour proclamer aux captifs la délivrance, et aux aveugles le 
recouvrement de la vue, pour renvoyer libres les opprimés, pour publier 
une année de grâce du Seigneur » (Luc 4 : 18, 19). C'est le mandat qu'il a 
confié à ses disciples.  C'est à eux qu'il a dit: « Vous êtes la lumière du 
monde. ... Que votre lumière luise ainsi devant les hommes, afin qu'ils 
voient vos bonnes œuvres, et qu'ils glorifient votre Père qui est dans les 
cieux» (Matthieu 5 : 14, 16). 
              Christ’s Object Lessons, pp. 415, 416 ;  

                                                                Les Paraboles de Jésus, pp.364, 365.    
 
 
 Les cœurs qui répondent à l'influence du Saint-Esprit sont les 
voies par lesquelles coulent les bénédictions divines. Si ceux qui servent 
Dieu étaient retirés du monde, et son Esprit absent parmi les hommes, 
cette terre serait laissée dans la désolation et la destruction. Bien que les 
méchants ne le sachent pas, ils doivent même les bénédictions de cette 
vie à la présence, dans ce monde, du peuple de Dieu qu'ils méprisent et 
oppriment. Suivre les instructions du Christ est source de sanctification 
par l'Esprit Saint, ce qui permet aux hommes et aux femmes de révéler 
le parfum de la grâce salvatrice de la vérité.  
                            In Heavenly Places, p. 311 ; Dans les lieux célestes p. 312. 
   
 Comme nous pouvons suivre le parcours d'un courant d'eau en 
voyant la verdure pousser le long de ses berges, nous pouvons suivre 
celui de Jésus par les actes de bonté qu' il dispensait sur son passage. 
Partout où il passait, la santé et la joie jaillissaient. Les aveugles et les 
sourds se réjouissaient en sa présence. Le visage du Christ était le 
premier que certains voyaient, ses paroles les premières que d'autres 
entendaient. Ses mots offraient des sources de vie aux ignorants. Il 
distribuait continuellement et abondamment ses bénédictions.  
                             In Heavenly Places, p. 225 ; Dans les lieux célestes p. 226. 
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Jeudi 21 juillet 2016 
 

L’église, un agent de changement  

 En insistant sur la piété que l'on doit pratiquer, le prophète ne 
faisait que  renouveler le  conseil donné à  Israël des  centaines  
d'années auparavant.  Lorsque  les Israélites  s'apprêtaient à  entrer  
dans  la  terre promise, voici ce que Dieu leur dit par la bouche de 
Moïse :  « Maintenant, Israël, que demande de toi l'Eternel, ton Dieu, si 
ce n'est que tu craignes l'Eternel, ton Dieu, afin de marcher dans toutes 
ses voies, d'aimer et de servir l'Eternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de 
toute ton âme ; si ce n'est que tu observes les commandements de 
l'Eternel et ses lois que je te prescris aujourd'hui, afin que tu sois 
heureux ».  (Deutéronome 10 : 12-13) Ces conseils ont été répétés en 
tout temps par les serviteurs de Dieu à ceux qui étaient menacés de 
sombrer dans le formalisme, et qui oubliaient de faire preuve de 
miséricorde…. 
 Ces déclarations des prophètes et du Maître lui-même devraient 
être considérées comme la voix de Dieu s'adressant à chaque âme. 
Saisissons toutes les occasions pour faire preuve de miséricorde, de 
tendre sollicitude, de charité chrétienne, à l'égard des faibles et des 
opprimés. S'il nous est impossible de faire davantage, prononçons des 
paroles de réconfort et d'espoir pour ceux qui ne connaissent pas le 
Seigneur et dont nous atteindrons plus facilement les cœurs par la 
sympathie et l'amour.  
             Prophets and Kings, pp. 326, 327 ; Prophètes et rois, pp.248, 249.    
 
 Quand le peuple de Dieu apprendra-t-il la sagesse ? La véritable 
religion de Jésus-Christ, c’est tout d’abord la miséricorde et la grâce de 
Dieu dans notre expérience quotidienne. Dieu en Christ est à jamais 
proche de nous ; oui, tout proche de ceux qui s’attendent à lui en toute 
simplicité, en toute sincérité, se rendant compte de leur grand besoin de 
cette sagesse qui vient d’en-haut.  
                               The Upward Look, p. 95 ; Levez vos yeux en haut, p. 87.    
 
  

 Qu’est-ce que la sanctification ? C’est le fait de se donner 
entièrement et sans réserve – âme, corps et esprit – à Dieu ; pour agir 
avec justice ; pour aimer la miséricorde et marcher humblement avec 
Dieu. Pour connaître et faire la volonté de Dieu sans regarder à soi et à 
ses intérêts ; pour avoir l’esprit imprégné par les réalités divines, pour 
être pur, sans égoïsme, saint et sans taches. 
 C’est par la vérité, par la puissance du Saint-Esprit, que nous 
devons être sanctifiés – transformés pour arriver à ressembler au Christ.  
Et pour que ce changement s’opère en nous, nous devons accepter la 
vérité de manière inconditionnelle, de tout notre cœur et soumettre 
notre âme à sa puissance transformatrice.  
                                                                                     Our High Calling, p. 212.   
 
 
 

 

Vendredi 22 juillet 2016 

 

Pour aller plus loin : Pas de texte disponible en français.  
 

 
 
 
 
 
 

 

 


